

Sus compañeros ideológicos, los dominicos Gerard y Gafo, también le dejaron solo por la muerte de ambos. La del primero, natural, y el segundo asesinado en 1936.

Con los jesuitas no se entendió nunca. Ni con el marqués de Comillas, tan en la órbita de aquellos. Su polémica con el integrismo fue a degüello por ambas partes. Y así llegamos a julio de 1936, año en el que se cumplieron con creces sus predicciones aunque él saliera tan bien parado. Los rojos le respetaron pese a algunas molestias. No corrió la suerte de tantos hermanos en el sacerdocio asesinados en Asturias. Y los nacionales también aunque no sin hacerle objeto de algunas desconsideraciones.

Estaba ya absolutamente solo. Sus amigos del Grupo de la Democracia Cristiana se habían pasado al franquismo con entusiasmo, cosa que Arboleya no les perdonó. Los nuevos obispos de Oviedo no contaban para nada con el deán. Y así murió, octogenario y olvidado de todos, en 1951.

Concluyo con una constatación. En aquel espanto de sangre que fue 1936 los sindicatos libres que postulaba Arboleya fueron masacrados por los sindicatos marxistas mientras que los católicos que propugnaban los jesuitas en la zona en la que tuvieron verdadera fuerza fueron la base de los voluntarios de la España nacional. Hasta en eso fracasó Arboleya.

El libro es muy interesante y de recomendable lectura pero repito que debe hacerse con un coeficiente de corrección.

FRANCISCO JOSÉ FERNÁNDEZ DE LA CIGOÑA.

***Montero, Feliciano: LA IGLESIA: DE LA COLABORACIÓN A LA DISIDENCIA (1956-1975). LA OPOSICIÓN DURANTE EL FRANQUISMO/4.***

Un libro decepcionante. Porque anuncia mucho más de lo que da. Pues da poquísimo. Apenas el enunciado de cuestiones

---

(\*) Encuentro, Madrid, 2009, 356 págs.

muy interesantes sobre las que traza círculos concéntricos sumamente repetitivos y sin entrar nunca, o apenas nada, en el interior.

La JOC y la HOAC, la crisis de la Acción Católica, la democracia cristiana, el conflicto de la Universidad Pontificia de Salamanca, Cataluña y Vascongadas, la Asamblea Conjunta, la Hermandad Sacerdotal, Tarancón... Cuestiones de la mayor importancia sobre las que se aporta poquísimos. Y casi todo ya conocido de todos.

Creo que el Índice onomástico resume perfectamente las carencias del trabajo. Apenas hay 115 nombres citados. Y no pocos de ellos institucionales: Franco, Carre ro, Tarancón, Pla y Deniel, Guerra Campos, Fraga, Dadaglio, Benelli, Castiella.

A quien no conozca nada de lo que fue aquello le puede dar una elemental visión del problema pero nada más. Y el que busque más conocimientos quedará defraudado. Porque no los hay.

Escarré, Llimona, el cura Paco, Lezaun, Dalmau, Felipe Fernández, Palenzuela, Romero de Lema, Sopeña, etc., etc. ni aparecen. Con todo lo que significaron.

Libro por tanto muy prescindible y que nos extraña en Feliciano Montero que nos tenía acostumbrados a trabajos de mucha más enjundia.

FRANCISCO JOSÉ FERNÁNDEZ DE LA CIGOÑA

**AA.VV.: LA PRIMACÍA DE LA PERSONA. ESTUDIOS  
EN HOMENAJE AL PROFESOR EDUARDO SOTO  
KLOSS (\*)**

El profesor Eduardo Soto Kloss es un destacado administrativo chileno, hispanoamericano y de lengua española. Su influjo, y de resultas su fama, excede de la seria Universidad del *finis*

---

(\*) Legal Publishing-Abeledo Perrot, Santiago de Chile, 2009, 1.190 págs.